
пользуются преимущественно иностранные 
гибриды, хоть и началось их постепенное вы-
теснение.

По сахарной свекле ситуация аналогичная. 
Мы не первый год плотно работаем с ФАНО 
по этому вопросу. И наконец есть прогресс: 
буквально пару недель назад было принято 
решение на базе нашей Первомайской селек-
ционно-опытной станции создать опорный се-
лекционно-семеноводческий центр по сахар-
ной свекле. В следующем году это направление 
будет финансироваться из федерального бюд-
жета, в том числе будут выделены средства для 
улучшения материально-технической базы 
селекционно-опытной станции.

Рост гСм рентабельности 
не помешал
— После рекордного 2017 года у производи-
телей зерна были экономические труднос-
ти с реализацией. В этом году цены вроде 
пошли вверх, но возникла другая проб-
лема: высокая стоимость топлива. Как в 
этой части обстоят дела у сельхозпроизво-
дителей Кубани?
— Конечно, главная задача, я бы сказал, цель 
для аграриев — не просто вырастить урожай, 
а получить от него финансовую отдачу, выго-
ду. А она зависит не только от того, сколько 
денег получено по итогу реализации, но и от 
вложений по текущим расходам, расходам на 
перспективу будущего года. Поэтому губерна-
тор Вениамин Иванович Кондратьев в числе 
первых глав субъектов обратил внимание фе-
дерального центра на проблему повышения 
стоимости ГСМ. Позже начали расти цены на 
минудобрения, и мы также не  оставили эту 
проблему без внимания. В итоге для решения 
этих вопросов оперативно были приняты эф-
фективные меры, они позволили бесперебой-
но провести все сезонные полевые работы.

Сейчас на зерновом рынке цены вполне вы-
годные: выше прошлогодних примерно про-
центов на 30%. Поэтому даже при увеличении 
затрат на ГСМ и минеральные удобрения рен-
табельность пшеницы выше, чем в 2017 году.

Но если в расчет брать рентабельность 
пропашно-технических культур, по которым 
урожай снизился из-за засухи, то экономика 
по году будет на уровне прошлогодней, что в 
целом тоже не плохо.

Пшенице быть тверже
— Какова конъюнктура зернового рынка, 
что сейчас более выгодно выращивать из 
зерновых культур?
— Как ни странно, в этом году ячмень обо-
гнал пшеницу по спросу. Соответственно, 
и стоимость его выше — процентов на десять. 
 Поэтому будем восстанавливать площади под 
ценной фуражной культурой, тем более что 
она является хорошим предшественником и 
по срокам убирается раньше.

Край славится мягкими сортами пшеницы: 
и урожай выше, и хлопот меньше. Но в этом 
году губернатор Вениамин Иванович Конд-
ратьев поставил задачу повысить качество 
кубанского зерна, в частности обратить вни-
мание на твердые сорта.

Это нужно прежде всего для того, что-
бы максимально загрузить наши перераба-
тывающие предприятия собственным сырь-
ем. Ведь сейчас та же фабрика макаронных 

изделий Приморско-Ахтарска закупает муку в 
Алтайском крае.

При этом у нас есть качественный семенной 
материал, который может пойти в промышлен-
ное производство для получения пшеницы вы-
сокого качества. Важно, чтобы и переработчики 
делали заказ хозяйствам на производство зерна 
твердой пшеницы, заранее оговаривая цену.

Мы со своей стороны прорабатываем во-
просы господдержки производителей такого 
зерна, чтобы его было больше.

господдержка 
с десятикратной отдачей
— Наш край переживает бум в садоводстве 
и виноградарстве. Дань моде или эконо-
мический расчет?
— Развитие этих двух направлений важно как 
с производственной, так и с экономической 
точек зрения.

Во-первых, сейчас край должен закрыть 
продовольственную независимость России по 
фруктам и винограду. У нас для этого все пред-
посылки есть. Сейчас край производит поряд-
ка 40% от общероссийского объема фруктов, 
45%  — винограда. И есть гарантия, что эти 
цифры в ближайшие годы будут вырастут. Еже-
годно в крае закладываются тысячи гектаров 
садов и виноградников. К примеру, только в 
этом году на Кубани появится не менее 2,3 тыс. 
га молодых садов. На 2019 год снижать по-
казатель по закладке, обновлению садов мы 
не планируем. В виноградарстве та же самая 
динамика. Еще три года назад в год заклады-
валось не больше 1 тыс. га виноградников, а в 
этом году — больше 2 тыс. га.

Во-вторых, у этих отраслей большой эконо-
мический эффект. А это занятость населения, 
рабочие места и, конечно, налоги. Представь-
те: в прошлом году от виноградарско-вино-
дельческой отрасли в краевой бюджет посту-
пило 5524,8 млн руб. В этом году будет больше. 
Эффективность субсидирования этой отрасли 
налицо: в 2017 году каждый вложенный рубль 
господдержки вернулся десятью рублями в ка-
честве налогов.

Дом на земле
— еще о законе, который запрещал строить  
фермеру дом рядом с работой. Соответст-
вующий проект поправок внесен в земель-
ный кодекс РФ. В случае их принятия у 
фермеров появится возможность строить 
дома на землях сельхозназначения. Ваше 
мнение на этот счет?
— Только приветствую. Это положительно от-
разится на развитии сельских территорий. 
У  фермеров, по сути, будут свои усадьбы, где 
они смогут и жить с семьями, и успешно зани-
маться сельским хозяйством, пусть имея даже 
небольшую теплицу или сад.

Тем более что и тенденция к этому есть. 
У многих людей есть свои земельные паи, ко-
торые они уже не хотят продавать, а намере-
ны сами работать на них. Они понимают, что 
сельское хозяйство сегодня  — это выгодный 
бизнес. Тем более что в нашем регионе под-
держиваются сельхозпредприятия любой ка-
тегории. К  примеру, с этого года запускается 
программа «Малый сад», компенсирующая до 
90% затрат на закладку сада площадью до трех 
гектаров. Есть отдельная грантовая программа 
для начинающих фермеров. Все это работает.

«Важно, чтобы молодые люди понимали: быть бизнесменом — 
это престижно и круто, а будущее за теми, кто действует, 
кто что-то предпринимает. Само название „Дело за малым“ 
именно об этом. Это история про то, как стать успешным: 
просто «возьми и сделай», а помощь и поддержку в своих 
начинаниях ты найдешь на форуме»

Ищите нас в официальном 
каталоге Почты России 
«Подписные издания»

П3016 - на любой срок

П3019 - на любой срок

Коммерсантъ 
(вторник-пятница)

Коммерсантъ (суббота)

Вы также можете оформить подписку 
в редакции «Коммерсантъ» 
по телефону 8 (861) 201 94 23 
или отправить заявку на почту 
kommersant@prokrasnodar.ru.
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Подписные индексы 

ПОДПИСЫВАЕМСЯ 
ПОД КАЖДЫМ СЛОВОМ. 
ПОДПИШИТЕСЬ И ВЫ.

НА ГАЗЕТУ «КОММЕРСАНТЪ» 
ОТКРЫТА ПОДПИСКА 
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